

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 5/2023 * Semana del 29 de enero al 4 de febrero de 2023

hebdomadario@politicataiwanesa.org

- 1) Tema destacado de la semana
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

1. Tema destacado de la semana

El secretario de Defensa de los Estados Unidos, **Lloyd J. Austin III protagonizó visitó la ciudad de Quezon City, Filipinas**. Esto como un paso en la histórica alianza con EE. UU. y con el objetivo de lograr una ubicación privilegiada para las tropas americanas ante cualquier emergencia de seguridad en la región.

Aún no se ha mencionado donde están las nuevas bases, pero tres de ellas podrían estar en **Luzón**, en la parte más septentrional del país, ya que es una isla en el extremo norte de Filipinas, y es un **territorio cerca de Taiwán, a tan solo 320 kilómetros**. La postura de Washington busca solicitar acceso a varios lugares en Filipinas, las posibles localizaciones serían Cagayán, Zambales, Palawan e Isabela.

Estas acciones se comenzaron a gestar en la antesala de la ahora fallida visita del secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken a Beijing. En este sentido, Austin indicó que Estados

Unidos tiene la capacidad de utilizar las propias fuerzas armadas para hacer retroceder con fuerza las acciones del ejército chino, donde varios puntos del sudeste asiático se ven comprometidos, incluyendo a Filipinas y el caso Taiwán, en caso de que el Ejército Popular de Liberación atacara.

2. Observaciones de contexto

- Bajo palabras del general de la Fuerza Aérea de EE. UU., Michael A. Minihan, advirtió en un memorando que la guerra con China se avecinaba pronto; “Mi instinto me dice que lucharemos en 2025, Xi aseguró su tercer mandato y estableció su consejo de guerra en octubre de 2022. Las elecciones presidenciales de Taiwán son en 2024 y le darán la razón a Xi. Las elecciones presidenciales de Estados Unidos son en 2024 y le ofrecerán a Xi una América distraída. El equipo, la razón, y la oportunidad de Xi están todos alineados para 2025”, indicó.
- Japón ha adoptado una gestión para dedicarle más atención y recursos del gasto en defensa a sus islas del suroeste, una de las cuales podría verse comprometida en algún ataque chino, ya que se ubica sólo a 96 kilómetros de Taiwán. Christopher Johnstone, presidente de Japón en el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales mencionó que “**un conflicto sobre Taiwán afectaría a Japón**”.
- En el caso de Filipinas, existe un historial muy largo con China por las islas en disputa en el Mar de China Meridional, donde en ocasiones barcos chinos y filipinos se han enfrentado, sin embargo, la máxima preocupación de **Manila recae en el impacto que hay entre las tensiones de Taiwán y China.**

3. Datos relevantes

- Con una puntuación global de 8,99 sobre 10, Taiwán se posicionó como la nación más democrática de Asia y la décima en el mundo según **el Índice de Democracia 2022**, - donde participan 167 países y territorios-, publicado por la Unidad de Inteligencia de The Economist (EIU, por sus siglas en inglés), estando por encima de países como Japón, Corea del Sur, Noruega, Nueva Zelanda e Islandia.
- Las tensiones entre la isla de Taiwán y China continúan vigentes, a la fecha de hoy, Taiwán ha activado sus líneas de defensa; alistando a las Fuerzas Armadas con aviones de combate, soldados activos y también el sistema de misiles de la isla, como una respuesta a las operaciones que China ha realizado durante la semana. Se estima un

aproximado de treinta y cuatro aviones militares y el ejercicio marítimo de nueve buques de guerra como estrategia de intimidación por parte de Beijing. Un comunicado oficial por parte de las Fuerzas Armadas Taiwanesas mencionó que, " del total, 20 habían ingresado a la zona de identificación de defensa aérea al suroeste de Taiwán". Ante esto, ha mantenido un constante monitoreo de la situación.

- A través de medios oficiales chinos, el portavoz de la Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado, Ma Xiaoguang, declaró el pasado 29 de enero que China sigue comprometida con la promoción de intercambios y cooperaciones económicas y culturales, con el propósito de **facilitar la importación de productos alimenticios de Taiwán**. De este modo, el lado continental está abierto a continuar regularizando problemas relacionados con detalles incompletos en la información de registro de algunas empresas de alimentos de Taiwán ya que, desde el año pasado, algunas empresas taiwanesas dedicadas a la industria de los alimentos tuvieron limitaciones al momento de exportar al continente por no mejorar la información del registro, según lo exigen las reglamentaciones chinas. Destaca el caso de Kinmen Kaoliang Liquor Inc., y otras sesenta y tres empresas taiwanesas que han logrado cumplir con los requisitos establecidos, obteniendo el estatus para mantenerse aprobadas ante el registro o actualizar su información de registro.
- Este 30 de enero, durante una rueda de prensa dirigida por la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, **Mao Ning**, se pidió al presidente de la Cámara de Representantes de EE. UU., **Kevin McCarthy**, que **no conciba la idea de visitar Taiwán**, evitando el enfrentamiento del año pasado que realizó la predecesora, Nancy Pelosi. "Instamos a ciertas personas en los EE. UU. a que respeten con seriedad el principio de una sola China", indicó.
- La Feria Internacional del Libro de Taipéi (TIBE, por sus siglas en inglés) celebrada del 31 de enero al 5 de febrero lleva a cabo la trigésima primera edición de la TIBE y tiene como invitado de honor al director de la Oficina Polaca en Taipéi, Cyryl Kozaczewski y a Polonia como país invitado.
- Durante el 31 de enero, el Departamento de Igualdad de Género (DGE, por sus siglas en inglés) del Yuan Ejecutivo, publicó un informe basado en datos para la elaboración del **índice de Desigualdad de Género (IDG)** de la Organización de las Naciones Unidas, el desempeño de Taiwán es sobresaliente ya que ocupa el primer lugar en Asia y el séptimo en el mundo.
- El 31 de enero se llevó a cabo la primera reunión del gabinete en Taipéi. Esto por parte

del nuevo primer ministro Chen Chien-jen, en donde se aprobó el **plan de cero emisiones netas en 2050**.

- **El nuevo presidente checo Petr Pavel, ha sido sujeto de crítica del gobierno de Beijing, por haber mantenido una llamada telefónica con la máxima mandataria Tsai Ing-wen** y el ministro de Relaciones Exteriores de Taiwán, generando una “grave interferencia” en cuestiones de índoles interna hacia China. La portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Mao Ning, confirmó una rueda de prensa para interponer opiniones ante Praga, “Pavel... pisoteó la línea roja de China, esto interfiere gravemente en los asuntos internos de China y ha herido los sentimientos del pueblo chino”, indicó. Beijing exhortó a Praga a “tomar medidas efectivas de inmediato para eliminar el impacto negativo de este incidente y evitar daños irreparables en las relaciones chino-checas”, indicó Mao.
- El Centro de Operaciones Central para Epidemias (CECC, por sus siglas en inglés), informó mantener **restricciones de viaje a los pasajeros procedentes de China**, como parte de la política gubernamental del gobierno taiwanés que extendió hasta el 6 de febrero, constanding de una prueba rápida de COVID-19 por saliva. Las regiones de Hong Kong y Macao también están sujetas a presentar pruebas negativas de antígenos. Se espera que todos los vuelos que existan entre Taipéi y Beijing pasen por este control de sanidad ya que existe un índice de propagación del virus más alto debido a las celebraciones durante las vacaciones del Año Nuevo Lunar. Esta política ha sido dirigida a los ciudadanos taiwaneses que regresan a la isla, ya que los turistas chinos aún tienen prohibido entrar a la nación.
- Durante la tarde del 3 de febrero, la Oficina Económica y Cultural de Taipéi en Manila (TECO, por sus siglas en inglés) buscó reevaluar el privilegio de que todos aquellos titulares de pasaportes filipinos puedan tener una entrada sin visa a la isla, el esquema se pretende extender hasta el 31 de julio de 2023. Esta declaración se produjo con el propósito de intensificar los esfuerzos de que más filipinos viajen a Taiwán, contando con el apoyo de dos operadores Travel Marts y Travel Product Briefings que funcionaran como informadores sobre qué otros lugares visitar en Taiwán.
- Este viernes la empresa Taoyuan Metro Corp., operadora de la línea MRT del aeropuerto de **Taoyuan**, recibió un correo electrónico que contenía una **amenaza de realizar ataques indiscriminados en la terminal A1** de la línea en la estación principal de Taipéi, por medio de una bomba de cilindro de gas. El gobierno taiwanés identificó a un hombre chino de apellido Zhang, siendo el principal sospechoso del ataque. Se

tienen reportes previos del 27 y 28 de enero, cuando se recibieron amenazas contra Taipei Rapid Transit Corp., y durante el 2021 hay registros de amenazas con explosivos hacia la Administración de Ferrocarriles de Taiwán (TRA, por sus siglas en inglés) además de la Oficina Presidencial.

- El Estrecho de Taiwán ha sido calificado como una zona de gran importancia para la paz y la estabilidad en la región, es por ello por lo que se decidió profundizar las relaciones del Ministerio de Relaciones Exteriores (MOFA, por sus siglas en inglés) con Reino Unido y Australia. Tras esto, el 2 de febrero se celebró la **reunión entre Londres, Canberra y Taipéi**, en la ciudad inglesa Portsmouth, con el propósito de hacer crecer las relaciones con la isla asiática en varios aspectos como la economía, el comercio, y el intercambio de la ciencia, la tecnología y la cultura.

4. Nombres relevantes

- **Philip S. Davidson**, almirante de la Oficina Nacional de Investigación Asiática de EE. UU., se reunió con la presidenta Tsai Ing-wen durante el 2 de febrero para fortalecer sus capacidades de autodefensa para garantizar la seguridad nacional y salvaguardar los derechos y la democracia.
- **Bob Chen**, representante de Taiwán en Polonia, asistió a la ceremonia de donación celebrada el 31 de enero en la ciudad de Rzeszów, Polonia, para mostrar la preocupación que tiene Taiwán hacia el pueblo de Ucrania, además el representante mencionó que en el futuro ayudará a la reconstrucción del país tras la posguerra.
- **Chen Pei-yu** será el nuevo legislador general del Partido Democrático Progresista (DPP) con un mandato hasta el 31 de enero de 2024.